

**Entrevistadores:** Sofía Ímber; Carlos Rangel

**Entrevistado:** David Morales Bello, Diputado del Congreso Nacional, Precandidato presidencial de Acción Democrática (AD), Secretario Político del Comando Estratégico Nacional (CEN) de Acción Democrática (AD)

**Programa:** Buenos días

**Canal:** Venevisión

**Fecha:** 29-07-1986

**Texto completo:**

**SI:** Estamos con David Morales Bello, a quien los periódicos lo boicotearon y no le sacaron el aviso de que venía hoy al programa porque, a pesar de que nosotros lo promocionamos, nos hubiera encantado que salieran esos avisotes donde sales tan muñeco...

**MB:** Esos avisitos.

**SI:** De verdad que sí son avisitos... David Morales Bello es precandidato presidencial de AD, miembro del CEN. Según los titulares de los periódicos uno de los propósitos del Comité Político Nacional, el CPN de AD, reunido en Caracas ayer y hoy, es impedir de alguna manera el adelanto de las precandidaturas presidenciales al partido. Eso nos lo dijo "Beto" Finol ayer, que ya ése era uno de los puntos que se iban a tratar. ¿Con qué pitillo va a absorber toda esa agua ya derramada?

**MB:** Ayer y hoy se han destinado para el estudio de unas cuantas materias entre las cuales conforme al señalamiento hecho por el compañero Manuel Peñalver en su informe como Secretario General se incluye algún tipo de consideraciones sobre el problema de las precandidaturas presidenciales pero todo lo contrario de lo que acabas de decir, Sofía, más bien el planteamiento del compañero Manuel Peñalver fue en el sentido de que éste es un asunto que hay que tratarlo con lógica, con sinceridad, en términos reales. Y como la realidad está planteando la materia con cierta inmediatez, pues tratarla también.

**SI:** Sí tú has dicho lógica, sensatez, inmediatez, etc., y además de todos estos elementos hay un quinto que tú dijiste y los que yo no recuerdo, ¿tú crees que existen en el CPN?

**MB:** En el CPN, en cada uno de sus integrantes.

**CR:** Por cierto, la prensa en los días anteriores y hoy en la mañana insiste sobre esa especie de quimera de recoger esa agua derramada como Sofía dice, sorberla con un pitillo. Sin embargo, también en el día de hoy la prensa trae una información diametralmente opuesta: "AD proyecta escoger candidato cuanto antes y mantenerlo en el congelador". Por cierto esto podría parecer una extravagancia si no fuera exactamente lo que se hizo con el hoy presidente Lusinchi hace cinco años. ¿Tú quieres recordarnos cómo fue el mecanismo para darle la vuelta a la Ley del Sufragio AD y escoger a Lusinchi en una fecha muy anterior a la que teóricamente permite la Ley Electoral?

**MB:** Cómo no... Los colegios electorales se convocaron para el 23 de enero de 1982. Conforme a la determinación del CSE.

**CR:** Un año antes.

**MB:** Los candidatos presidenciales se escogerían en septiembre. Entonces la votación interna que se cumplió en el seno de los colegios electorales fue recogida y se aguardó hasta el mes de septiembre para comunicar oficialmente el resultado de aquella votación.

**CR:** Según ese precedente este CPN podría convocar un CDN a muy corto plazo, el CDN designar los colegios electorales y este mismo año proceder a la elección de ese candidato...

**SI:** Y después tenerlo congelado.

**MB:** Teóricamente podría ser así... La prensa lo dice porque el compañero Jaime Lusinchi en su intervención de ayer dijo que pensaba que la materia debía ser abordada con alguna prontitud y que como ya teníamos la experiencia del año 82 cuando escogido el candidato el 23 de enero, la proclamación se llevó a efecto en septiembre en el Poliedro de Caracas, esto podría ser un antecedente para tomarlo en cuenta. O sea que no fue que él lo propuso, sino que recordó algo que todos sabemos, ese modus operandi.

**CR:** Pero es evidente que es lo probable, que no solamente en enero del 87, sino que en los meses que quedan del 86 AD convoque a los colegios electorales, elija su candidato y lo ponga en el congelador.

**MB:** Eso produjo un resultado la vez anterior conforme al cual una vez que se realizaron las votaciones de los colegios electorales el 23 de enero de 1982 ya yo cesé en la búsqueda de la candidatura presidencial y ya todo se desarrolló en términos de preparativos para la proclamación de Lusinchi.

**CR:** ¿Tú no crees que el 13 de septiembre, fecha aniversaria del partido AD, sería una excelente fecha para proceder a esa votación?

**MB:** Pienso que es demasiado pronto.

**SI:** Sólo ayer aquí en "Buenos días", Alberto Finol miembro del CEN reconoció no sólo que hay precandidaturas, sino que no hay sino dos con opción a ser en definitiva el candidato presidencial de AD.

**MB:** Eso se lo dijeron ustedes, yo escuché el programa, eso se lo dijeron ustedes en ese manejo maniqueísta que algunos comunicadores están haciendo del asunto ignorándome a mí, no sé por qué.

**CR:** Le hicimos la pregunta y él respondió.

**SI:** Él dijo que había sólo dos con opción.

**MB:** No, no, ustedes lo indujeron a la respuesta, los mirones en este caso se fijan más que los toreros.

**CR:** Es que yo te puedo repetir la pregunta en los términos exactos como se la hicimos a Beto Finol. Le dijimos: "Entre tanto -pregunta hecha por nosotros a Alberto Finol ayer-, parece claro que no hay sino dos precandidatos con opción de convertirse en el candidato de AD, Carlos Andrés Pérez y Octavio Lepage; con sinceridad -que por cierto la gente responde mucho a esa exhortación de ser sinceros-, con sinceridad ¿podrías tú decir que no es así?, ¿podrías tú decir que hay un tercer precandidato con opción de triunfo?" ...Y él dijo que no.

**MB:** Pero si la pregunta me la hace a mí, yo digo sí, cómo no, yo soy el tercero. Eso depende de a quien se lo preguntes.

**CR:** Pasemos a otro tema. La oposición unánime sostiene que este CPN va a rechazar todas las reformas propuestas por la Copre para, por una parte, la democratización de la vida interna de los partidos y, por otra parte, para hacer más representativo el sistema electoral, salvo alguna nimiedad como saludo a la bandera, para salvar al vergüenza. En otras palabras la oposición sostiene que AD 41 años después del 18 de Octubre de 1945 ha hecho suya la posición que fue entonces la del partido medinista, el PDV medinista, de que el pueblo no está listo para ninguna reforma política adicional, que ya eso quedó perfecto y no requiere ningún retoque y sobre todo ningún retoque que pueda alterar el control que el cogollito de AD ejerce sobre el partido y sobre el país.

**MB:** Eso no es verdad, Carlos, nosotros ayer estuvimos tratando la materia con mucha profundidad y en razón de que las posiciones fueron encontradas lo que quiere decir que el debate fue auténtico.

**SI:** ¿Hubo entonces choque?

**MB:** Hubo posiciones encontradas lo cual quiere decir que hubo mucha autenticidad en el debate, se resolvió designar una comisión especial presidida por el compañero doctor Gonzalo Barrios y de la cual formo parte yo, para que se encargue de recoger las argumentaciones planteadas en torno a los diferentes puntos que abarcó la discusión y en una próxima reunión del CPN que habrá de ser a más tardar dentro de un mes, mes y medio, dos meses máximo... Se nos atraviesan ahora todos estos programas de actos relacionados con el aniversario del partido... Esta comisión debe informar a ese CPN para que en definitiva se asuma la posición que concilie las diferentes tesis asumidas. Ayer hubo planteamientos sumamente interesantes porque el aporte de la Copre es positivo por cuanto sirve para contar con una materia sobre la cual discutir y asumir posiciones pero no podemos entender que la Copre es el tutor que le nació al país para decirnos a todos por donde tenemos que marchar disciplinada y subalternamente, ¡eso de ninguna manera! ... Es interesante para la discusión y eso es lo que estamos haciendo en AD; por cierto, primer partido político que lo hace...

**SI:** Ustedes deshacen con los pies lo que hacen con las manos.

**MB:** Nosotros no tenemos pies, tenemos cuatro manos.

**SI:** ¿Son monitos?

**MB:** Todo el que tiene pies los mete.

**SI:** El presidente Lusinchi nombra una Comisión integrada por la gente más idónea, más respetable del país.

**CR:** Y de todos los partidos.

**SI:** Nadie pretende que la Copre sea un tutor de nadie pero sobre todo cuando los muchachos están chiquitos necesitan un tutor.

**MB:** Mira Sofía, sobre la idoneidad para la Comisión yo no lo discuto pero tampoco la medida es un saco, en todas partes hay como es natural, la posibilidad de establecer escalonamientos, clasificaciones catalogaciones... Por el hecho de haber entrado a formar parte de esta Comisión ya esas no son las aguas lustrales que van a significar la culminación de todo el proceso. Pero lo importante es esto, no me tergiversen lo que estoy diciendo... (Palabras ininteligibles)... nosotros hemos considerado que el aporte de la Copre es positivo, primer punto; segundo, no nos consideramos subalternizados a lo que plantea la Copre, ¿por qué?, porque AD no necesita tutor...

**SI:** Es un machote.

**MB:** No, no, es un partido importante que tiene sus compromisos, tiene sus responsabilidades y debe asumir sus posiciones y eso es lo que estamos haciendo, discutiendo, ahondando...

**CR:** Que desea seguir nombrando a los presidentes de los concejos municipales en el CEN.

**MB:** No, no hombre, chico, eso es sumamente subalterno, aquí hay cuestiones de fondo muy importantes, aquí hay leyes muy importantes que hay que modificar, incluso ayer se planteó la revisión de las atribuciones y

facultades que tienen los gobernadores en relación con la propia Constitución que prevé la posibilidad de delegar en los gobernadores una mayor suma de atribuciones por parte del Poder Central, esa posibilidad la plantea AD. Una pregunta, ¿tú crees que si se eligen los gobernadores por votación directa y secreta o van a salir adecos elegidos gobernadores?

**CR:** ¡Claro que sí!

**SI:** Pero no serán adecos escogidos a dedo, sino adecos escogidos por el pueblo.

**MB:** Entonces no es que le tenemos miedo, sino que estamos planteando la situación en términos de sensatez y consideramos que al país hay que ofrecerle seguridades y no aventuras. Entonces vamos a estudiar la situación con toda la prudencia del caso para dar pasos sólidos porque de lo que se trata no es de encandilar, de impresionar, sino de contribuir al afileamiento del Estado.

**CR:** Existe la impresión en todo caso en la opinión pública.

**MB:** ¿Cuál es la opinión pública?, porque AD es un partido importante que forma parte de la opinión pública.

**CR:** Y hay en su seno quienes piensan también eso y están en minoría. Existe la impresión de que quienes mandan en AD, el cogollito, en todo caso la oligarquía partidista.

**MB:** Eso no es verdad, Carlos, el CPN que está reunido tiene representantes de todas las seccionales de todo el país.

**CR:** Que esa oligarquía siente vértigo cuando se plantea cualquier reforma posible que significare, si se adopta, alguna pérdida de control sobre...

**MB:** Mira, el control de AD tiene desde el punto de vista político en el país es en razón de su importancia, de su aceptación, de su enraizamiento en el país y no porque se maneje desde un círculo privado.

**CR:** Tú nos has dicho que si los gobernadores fuesen electos en forma directa, cosa que ustedes van a negar, eso se sabe de antemano, serían de todas

maneras la mayoría de ellos miembros de AD, pero no el miembro que se le antoje al CEN ni al Presidente de la República, sino alguna figura local de gran prestigio porque si tratan de hacer elegir gobernador a algún monigote lo van a derrotar.

**MB:** ¿Tú quieres decir que hay en la actualidad algún gobernador que sea monigote?

**CR:** Yo lo afirmo pero no estoy dispuesto a mencionar nombres.

**MB:** Nómbrame uno.

**CR:** No voy a dar ningún nombre.

**MB:** Entonces no me estás diciendo nada, yo considero que o hay ningún monigote y salvo que alguien me demuestre que hay uno, yo lo discutiría.

**SI:** Ahora si estás errado, hay más de uno.

**MB:** Pero dame un nombre y tienes la razón.

**SI:** No te lo voy a dar.

**MB:** Entonces la razón la tengo yo.

**SI:** Hay algo esencial para que tú nos lo expliques y se que lo harás muy bien... Las declaraciones de los políticos venezolanos admiradores o temerosos de Fidel Castro tienen intoxicada a la opinión pública con la idea antijurídica de que porque una intensa desinformación ha creado la convicción callejera de que Orlando Bosch fue autor intelectual del atentado contra el avión cubano, la justicia venezolana debe condenarlo aunque no haya contra él la más remota prueba en el expediente, ¿Quieres hacer un... (entrevista incompleta).